

**Zeitschrift:** Schweizer Soldat : die führende Militärzeitschrift der Schweiz  
**Herausgeber:** Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat  
**Band:** 94 (2019)  
**Heft:** 1

**Artikel:** Helikopter-Unfall 2016 : Verfahren eingestellt  
**Autor:** [s.n.]  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-868323>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Helikopter-Unfall 2016: Verfahren eingestellt

Beim Helikopter-Absturz vom 28. September 2016 auf dem Gotthard wird der Crew kein strafrechtlich relevantes Verhalten vorgeworfen. Dies ergibt der Schlussbericht des militärischen Untersuchungsrichters. Beide Piloten kamen beim Absturz ums Leben. Der mitfliegende Loadmaster überlebte verletzt. Dem Verfahren wird keine weitere Folge gegeben.

Die Mitteilung der Militärjustiz zum Helikopter-Absturz vom 28. September 2016 im Wortlaut



Bild: Knuchel

**Der Cougar T-338, der am 28. September 2016 auf dem Gotthardpass zerschellte.**

Am 28. September 2016 um ca. 11 Uhr startete in Stans ein Cougar-Helikopter Richtung Gotthardpass. An Bord befanden sich neben der dreiköpfigen Crew ein vierköpfiges französisches Inspektionsteam sowie vier Kader der Schweizer Armee.

## Alternativer Landeplatz

Sie befanden sich auf einer zweitägigen OSZE-Inspektion. Ziel war das Gotthard-Hospiz. Gegen 11.45 Uhr flog der Helikopter den Gotthardpass an. Die Piloten flogen von Norden in Richtung Airolo über

den Pass. Danach unternahmen sie einen 360°-Überflug über das Landegebiet.

Die Untersuchung kam zum Ergebnis, dass sich die Piloten wahrscheinlich zu diesem Zeitpunkt für einen alternativen Landeplatz südlich des Gotthard-Hospizes entschieden, wo der Helikopter um ca. 11.45 Uhr landete. Die Passagiere verließen den Helikopter bei drehendem Rotor.

Die Piloten blieben auf ihren Sitzen. Nachdem der Loadmaster die Türe verschlossen hatte, stieg der Helikopter vertikal auf und setzte zu einem Vorwärtsflug

an. Rund acht Sekunden nach dem Start berührten die Rotorblätter des Hauptrotors eine Freileitung. Diese war auf keiner der zur Verfügung stehenden Flughinderniskarten eingezeichnet.

## Rotorblätter beschädigt

Die Rotorblätter wurden durch die Kollision stark beschädigt. Dies führte zur Flugunfähigkeit des Helikopters und verhinderte eine Notlandung.

Etwa fünf Sekunden nach der Kollision stürzte der Helikopter ab. Der Loadmaster konnte bei Bewusstsein aus dem Wrack geborgen werden. Er überlebte verletzt. Bei den beiden Piloten konnte dagegen nur noch der Tod festgestellt werden. Der Helikopter wurde vollständig zerstört.

Der Unfallflug wurde weitgehend rekonstruiert. Obwohl der Helikopter in einem Gebiet landete und startete, das von zahlreichen Freileitungen durchzogen wird, kommt der Bericht zum Schluss, dass der Absturz des Helikopters keinem der Piloten und auch nicht dem Loadmaster vorgeworfen werden kann.

## Verfahren ist abgeschlossen

Die Crew agierte im Spielraum, den die geltenden Vorschriften den Piloten bezüglich Landungen in kabelverseuchtem Gebiet offenlässt. Ebenso liegt kein Hinweis vor, dass die Flug- und Landevorbereitung nicht standardmäßig und vorschriftsgemäss durchgeführt worden seien.

Der Untersuchungsrichter hält fest, dass kein strafrechtlich relevantes Verhalten der Piloten vorliegt. Auch zum Loadmaster ist keine Strafbarkeit ersichtlich. Es besteht kein sorgfaltswidriges Verhalten, das unfallkausal gewesen wäre.

Der Richter stellte deshalb den Antrag, dem Verfahren keine weitere Folge zu geben. Der zuständige Kommandant hat diesem Antrag stattgegeben. Damit ist das Verfahren rechtskräftig abgeschlossen.

## Kabelverseuchtes Land

Der Untersuchungsrichter empfiehlt zu überprüfen, ob die geltenden Vorschriften zum An- und Abflugverfahren für kabelverseuchtes Gebiet, anzupassen seien. Er empfiehlt zudem zu prüfen, ob weitere Massnahmen zu ergreifen seien, die das Risiko einer Kollision mit Hindernissen in Zukunft vermindern können. *mju.* 